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关于中国国际动漫产业博览会的若干思

考 
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  [摘要 ]中国国际动漫产业博览会作为为全国八大重点扶持的文化展会之

一，成为动漫产业发展的重要组成部分。但是由于动漫展会行业的不成熟，没有

起到促进作用。要充分发挥博览会功能，政府必须介入，制定相关政策给以扶持

培育。  

  [关键词] 动漫；产业；博览会功能；政策；培育  

 

  一、中国国际动漫产业博览会相关背景介绍  

  中国国际动漫产业博览会自己号称是亚洲规模最大、人气最盛的动画影视、

漫画出版及汇集各类卡通产品的博览会，被《国家“十一五”时期文化发展规划

纲要》列为全国八大重点扶持的文化展会之一。是中国国际动漫节的核心内容，

由国家广播电影电视总局、浙江省人民政府主办，杭州市人民政府、浙江省广播

电视局和浙江广播电视集团共同承办，是真正国家级的动漫节。  

  自 2005 年以来，中国国际动漫产业博览会已经举办四届，围绕“国家级、

国际化、专业化”的要求和打造“世界会展品牌、动漫专业品牌、大众文化品牌”

的目标，并着力于“国际化”，在具体活动的策划与组织中突出“国际动漫节”

的特点，突出动漫创意、动漫精品和动漫产业链，展示动漫最新成果，传播动漫

最新理念，推介动漫最新技术，为动漫产业发展搭建更加广阔的展示推广平台。   

  第四届中国国际动漫产业博览会室内外展区约 6 万平方米，共设 1400 余个

展位，将全面覆盖原创、播出、制作、出版、教育、技术、衍生产品开发等动漫

产业链各环节。产业博览会按照动漫产业链各环节进行科学布展，并先后推出了

“韩国日”、“香港日”、“澳门日”、“朱德庸日”和“杭产动漫日”等多个

主题日活动；共吸引了 37 个国家和地区的嘉宾参与，近 300 家中外动漫企业参

展。据不完全统计，产业博览会参观人数达 40.3 万人次；动漫节上签约项目 34

个，总金额为48.85亿元人民币以及2371万美金，其中博览会现场成交额为7.85

亿元人民币以及 2371 万美金。  

  二、中国国际动漫产业博览会的积极效果分析  

  1、有效打造城市“动漫之都”的品牌，提高城市竞争力、知名度  

  据官方消息，每次杭州举办动漫节，境内外 100 多家主流媒体对动漫节进行

了全程报道，特别是中央电视台对动漫节宣传片和开幕式晚会、产业博览会、美

猴奖颁奖典礼以及闭幕式进行了集中播报。可见会展的新闻发布工作值得肯定。  

  展会是最大、最有特色、最有意义的城市广告，动漫节期间，吊旗、路牌广

告、楼宇广告布满杭州城市主要街道，充分展示了动漫节的节日气氛，向世界各

地的参展商、观展人员和来杭出差旅游的非参展人员展示城市的风采和形象，顺

带展示城市经济发展实力，扩大城市影响，为素有“人间天堂”美称的杭州提高
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了国际国内的知名度和美誉度。  

  城市竞争力是一个城市创造财富的能力，是城市综合实力的具体体现，一个

较为成熟的会展经济具体实施时它直接刺激了外贸、旅游、旅馆、交通、金融等

行业的发展。同时它能够迅速提升城市的功能，增加收入，增强办展单位或城市

与会展相关领域的国际交流合作、促进城市经济、科技文化的发展，改善城市的

形象，增强城市的活力。动漫节是杭州继“西湖博览会”、“中国国际休闲博览

会”之后的又一重要盛会，其在提高城市竞争力方面功不可没。  

  2、动漫会展对我国动漫产业的重要推动作用 

我国的动漫行业起步并不晚，在 20 世纪五六十年代，中国的动画作品也曾以独特的中国学

派享誉世界。但是那时候是计划经济时代，中国的动漫领域长期处于有行业无产业的尴尬状

况，有国家投入，不计产出，并且把动漫作品定位为儿童教育片，十分被动，缺乏竞争力。

改革开放以后，大量优秀作品进入中国市场，如美国的迪士尼、日本的动漫作品等，严重影

响了当代青少年的意识形态，2000 年以来，国家对文化产业日益重视，党的十五届五中全

会对卡通产业进行了定位，颁布了一系列文件，扶持动漫产业的发展。  
  所以，本动漫展会理所当然列为全国八大重点扶持的文化展会之一，旨在推进中国动漫

产业的发展，旨在开展国际交流，推动国内动漫原创、动漫产品的出版和动画影视制作的整

体发展，引导青少年选择健康动漫文化，支持正当经营和正版动漫衍生产品的生产、销售，

保护知识产权，推动中国动漫市场的健康、有序、快速发展。为具有中国特色的优秀动漫娱

乐产品提供走向市场的舞台，树立中国动漫业的新形象。通过博览会的平台，传达中国动漫

产业发展政策、交流市场信息、了解产业发展状况以及展示国内外动漫创作先进理念。据官

方网站数据，第四届动漫节上签约项目 34 个，总金额为 48.85 亿元人民币以及 2371 万美金，

其中博览会现场成交额为 7.85 亿元人民币以及 2371 万美金，可见其成果显著。  
  三、中国国际动漫产业博览会的问题不足及分析  
  1、交易难是动漫会展的问题之一  
  交易难成是我国动漫会展的问题之一，这是笔者连续参与了三届动漫展的一个体会，我

们学校有动画设计研究所，对外开展动漫原创、设计、加工等项目，已经连续三年参加动漫

展会，不客气地说，没有谈成一笔项目，虽然每届动漫展，官方网站会发布多少多少的交易

额，还有多少多少美金，就目前我国动漫市场现状而言，动漫公司在国内动漫展会上，与相

应伙伴达成某种商业交易几乎不可能，原因有三个：一是我国动漫公司起步晚，实力有限，

很少拥有足够丰富的动画产品可以吸引买方签下订单；二是展会上的买方不够“专业”，很多

观众参观展会的目的不是为了寻找业务，而是一群带着孩子来娱乐的父母，还有就是“哈日

哈韩”的青少年。真是“动漫的盛会，人民的节日”，连老奶奶都来领取免费的卡通纪念品、

动漫产品的海报，大包小包的宣传单，可能带回去是给孙子包书皮的，这个问题后面会展开

讲。三是现在的动漫公司多是从事动漫加工的公司，这是历史原因造成的，他们在业务上比

较稳定，就是外贸加工，他们往往不愁业务，因此参加展会的积极性不高。  
  2、展位费昂贵严重影响了参展企业的积极性  
  走进会展就可以发现，展位最为豪华的是各大电视台，中央电视台、北京电视台、上海

文广、浙江广电、杭州文广这些传媒巨头，他们是国企，广电总局一纸号令，他们不得不来。

其次就是学校了，北影、北广、吉林动画学院、中国美术学院等这些大牌院校，展位也像巨

无霸，反正钱是国家的，不花白不花，空洞无味，内容都是招生宣传、展示学生作品、卖一

卖自己老师出版的动漫教材，证明自己学校在动漫界的学术地位，如果你不来参展还以为你

的动漫专业停止招生了呢。  
  来参展的动漫公司的展位一般还是很朴素的，他们一般租用昂贵的标准展位，使用组委

会附赠的简易支架，不做任何装饰，简单的悬挂海报，搬一台电视机，放映公司的动漫作品，
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寻求专业合作。他们看到我们总是在抱怨，只有你们学校才舍得花钱。他们要考虑产出比的，

高昂的参展费用最后要得到预期的回报，但是往往事与愿违，前面已经分析过。  
  现在我国动漫产业刚刚起步，很多动漫公司的经济实力有限，产业的发展还需要国家的

扶持，而参加动漫会展对它们来说更是一个难得的交流机会，政府应当适当的对动漫产业作

出贡献的企业进行相关的优惠政策配套，例如提供免费的展位，加以扶持，而动漫会展组委

会是把动漫展当成“产业”来做了，所以扶持工作应该是政府的义务。  
  3、会展“专业化”水准有所下降，“卖”展现象严重  
  在第三届中国国际动漫产业博览会上，出现了“卖”展的现象，大量的动漫衍生产品摆上

了动漫公司的展台，包括学校的展位，学生们也在卖自己制作的玩具卡通产品，更有去批发

市场打包来的日韩流行卡通消费品。定位很明确，我们的展位就是搞销售的，把来杭的差旅

费赚回再说，学生则是赚零花钱，不亦乐乎。整个会展感觉像个卖场，受众的购买情绪也很

高涨，气氛火爆，想必前面提到的交易量就是这里产生的，以致于组委会改变会展策略，在

第四届博览会上，总计三个展馆：内地原创馆（A 馆）、动漫国际境外馆（B 馆）、卡通天地

馆（C 馆），其中 C 馆卡通天地馆是专门用来做卡通产品销售的，不客气的讲，像跳蚤市场

一样，让来买票参观的专业人士兴趣扫地。实质上，这种做法损害的不是观众，因为观众大

不了权当是逛了回自由市场，真正受损害的恐怕是组展商。这无疑暴露了组展者的虚弱，以

及在组展方面的不专业。  
  此外，在我国还存在着对动漫会展行业的功效评价和期望过高，以及对动漫会展观念落

后等问题。没有会展资源，市场缺乏吸引力，办不成会展，会展的任何经济效应都无从谈起，

动漫产业的产业链还是需要一个培养的过程。  
国内动漫会展还处于起步摸索阶段，存在很多问题，动漫产业的不成熟是动漫会展弊端频现

的根本原因。 
四、结语  
  中国动漫产业虽然年轻，却充满活力，希望中国国际动漫产业博览有一个美好的明天。  
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